

El canciller de Perú y sus andanzas con los ex Mapu

En los 60 y 70, Rafael Roncagliolo participó en discretas operaciones con la izquierda chilena. Después, volvió a verlos en su exilio en México.

por **Francisco Artaza**

0 **tweet** [Compartir](#)

En diciembre de 2010, junto a los senadores Hernán Larraín y Soledad Alvear, el sociólogo y periodista peruano Rafael Roncagliolo participó en un seminario en Santiago sobre la Carta Democrática de la OEA. Se trataba de un lugar que bien conocía. Uno de sus hijos fue bautizado con el mismo nombre de la capital chilena, donde en septiembre tiene contemplado regresar. Esta vez lo hará como canciller del Presidente Ollanta Humala.



"Chilenos festejan con el nombramiento de Roncagliolo", ironizaron esta semana algunos medios limeños críticos de Humala. Ajeno a los círculos de Torre Tagle, las críticas al nuevo canciller apuntaban no sólo a su falta de experiencia en el mundo diplomático, en momentos en que su ministerio es el responsable de sacar adelante la demanda marítima contra Chile en el tribunal internacional de La Haya.

Los detractores de Humala apuntaron a las expectativas que surgieron en la Cancillería al conocerse los vínculos políticos y de amistad que mantiene Roncagliolo hace más de 40 años con varios dirigentes políticos de la izquierda chilena, especialmente del extinto Mapu.

"Tengo amigos muy queridos en Chile, muchos de ellos vienen de la época universitaria", afirmó tras su designación.

Fue a comienzos de los 60 cuando Roncagliolo, entonces presidente de la Juventud Democratacristiana peruana, estableció sus primeras relaciones políticas con jóvenes DC chilenos. En su lista de contactos frecuentes estaba José Miguel Insulza y Enrique Correa, quienes, al igual que él, comenzaban un proceso de desvinculación de la DC e izquierdización de sus posturas.

Con el correr de los años, el movimiento político de Roncagliolo y el Mapu llegarían a convertirse en "partidos hermanos".

Los primeros vínculos habían surgido por intermedio de Martín Mujica, hijo de un ex cónsul de Chile en Lima y quien estudiaba Economía y Sociología en la Universidad Católica de Perú. La federación de estudiantes era liderada entonces por Roncagliolo.

Tras el golpe de 1973, Mujica sería uno de los pocos chilenos que lograría asilo político en Lima. Un trato especial que el gobierno del general Juan Velasco Alvarado concedió a menos de 10 chilenos, la mayoría de ellos del Mapu.

"La situación entre Perú y Chile era muy tensa, prebélica, y los peruanos por razones que nosotros entendíamos no querían dar asilo a los chilenos", recuerda el sociólogo Gonzalo Falabella, quien fue uno de los ex militantes que pudo quedarse en Lima.

Por entonces, Roncagliolo era asesor del ministro de Vivienda, quien además tenía el cargo de comandante en jefe de la Marina. "Rafo", como le llaman sus amigos, era un hombre bien contactado en el gobierno de Velasco Alvarado. Con otros miembros de la juventud DC que se pasaron a la izquierda había montado el Sistema Nacional de Movilización Social, que llegó a organizar a más dos millones de campesinos en sindicatos rurales.



Claro que tienes más

REPORTAJES

Página 22



Los Más Vistos Comentados

Las conversaciones de Soledad Onetto para llegar a Buenos Días a Todos
16105 Visitas

Claudio Borghi: "Si me subí al Ferrari que recibí es porque sé que puedo manejarlo"
12450 Visitas

Bernardo de la Maza deja Meganoticias a fines de agosto
12238 Visitas

Subsecretario de Vivienda deja cargo tras investigación de la Contraloría
11029 Visitas

El nuevo refuerzo albo que sueña con jugar en Real Madrid
9300 Visitas

Amelia Grechi: "No tengo culpa de ser la madrina del diablo"
8700 Visitas

Franklin Lucena se acerca a la "U"
7877 Visitas

Muñoz, el mayor precio a nivel local
6437 Visitas

Escalona: "El fracaso de este diálogo genera un gran daño al país"
6110 Visitas

Estreno de Peleles revive histórica pelea entre TVN y Canal 13
5434 Visitas

Eran días en que Roncagliolo y sus compañeros de filas les pedían a los sociólogos chilenos del Mapu informes políticos para el gobierno de Velasco. Por contrapartida, los peruanos colaboraron como "correos" entre la dirigencia exterior del Mapu, encabezada por Insulza, y la directiva en Chile, en manos de Jaime Gazmuri.

Por Lima salió clandestino Gazmuri en un viaje por tierra desde Santiago: iba oculto entre barristas chilenos que partieron a ver un partido de la selección de fútbol. Por Perú también ingresaría de manera clandestina Enrique Correa para hacerse cargo en Chile del Mapu.

"Roncagliolo cumplió un papel muy importante en un momento muy difícil para mí y mi familia", señaló hace algunos días Correa. Pero de inmediato, el ex ministro añadió: "No hay que confundir las cosas. A Roncagliolo hay que tratarlo como el canciller de Ollanta Humala y no como el amigo de los chilenos".

Falabella recuerda las diferencias que siempre mantuvo Rafo y el el grupo de ex Mapu cuando se tocaban temas históricos o referidos a la relación bilateral. "Cada uno estaba en lo suyo", afirma.

Durante esos años, los ex Mapu frecuentaban la casa de Roncagliolo y otros jóvenes DC peruanos, quienes se preocupaban de conseguirles alojamiento y trabajo en Lima. Solían hablar del golpe y de la situación política de ambos países.

"Rafa" trabajaba estrechamente con Augusto Zimmerman, secretario de informaciones de Velasco Alvarado, el único civil dentro del gabinete del gobierno revolucionario peruano. Zimmerman era el "contacto" de mayor nivel del Mapu chileno en el gobierno velasquista, pues estaba casado con una hermana del sociólogo Arturo Mujica. Así fue como llegaron a Lima otros dirigentes chilenos, como Ismael Llona y José Bengoa. A otros, como la ex senadora socialista María Elena Carrera y el ex ministro de Tierras y Colonización de Allende, Humberto Martones, también se les concedió asilo, pero con la condición de que salieran de Perú a los pocos meses.

En agosto de 1976, sin embargo, a Roncagliolo le tocaría vivir la otra cara de la moneda. Ahora era él quien debía salir al exilio a México tras el golpe de Estado protagonizado por el general Morales Bermúdez en contra de Velasco.

En México, Roncagliolo fue acogido por el chileno Juan Somavía y trabajó como investigador de la ONG Ilet. Ahí conoció a Juan Gabriel Valdés y otros exiliados chilenos, además de reencontrarse con Insulza.

Por entonces, todavía no había iniciado su proceso de moderación política. Santiago Roncagliolo, el hijo escritor del canciller, contaba en esos años una anécdota. "El dialecto producía confusiones y problemas de comunicación, incluso entre nuestros padres. El mío, que venía de un partido llamado "socialista" y "revolucionario" casi sufre un colapso cuando se cruzó con un cartel que decía: 'A los materialistas, prohibido el ingreso en lo absoluto'. Tuvo que detener el auto, indignado por la evidente provocación capitalista de ese cartel, hasta que descubrió que era una señal de tráfico. Los materialistas eran los camiones de material".

En el Ilet, Roncagliolo tuvo diferencias con algunos ex Mapu. En 1983 los chilenos plantearon que el instituto concentrara su trabajo en Chile, a lo que él se oponía. Junto a un grupo de economistas uruguayos y peruanos fundó entonces el Ipal, en Lima, el que no tuvo mucho éxito con el paso de los años.



Sé el primero en comentar

Para comentar primero debes **INGRESAR**

SUPLEMENTOS Y REVISTAS

Tendencias
30.07.2011



Negocios
31.07.2011



Reportajes
30.07.2011



Ed. Especiales
31.07.2011





LATERCERA

La Tercera
 La Hora
 La Cuarta
 Qué Pasa
 Paula
 Mujer
 MasDeco
 Mouse
 Icarito
 Diario Concepción
 Ciper

Grupo Copesa
 Tacones
 Club latercera
 Laborum
 Zoom Inmobiliario
 Zoom Automotriz
 Viajes
 Promo Service
PUBLICIDAD
 Tarifario Diario La Tercera

GRUPO DIAL

Duna
 Zero
 Carolina
 Beethoven
 Paula FM
 Radio Disney

MÓVILES

iPhone
 iPad
 Mobile
 BlackBerry
 Android

CONTACTO

Contacto
 Trabajo
 Suscripciones
 Términos y Condiciones



GrupoCopesa

Se prohíbe expresamente la reproducción o copia de los contenidos de este sitio sin el expreso consentimiento del Grupo Copesa

SIGUENOS TAMBIEN EN:

Facebook Twitter

ACTUALIZA TU EXPLORADOR:

Explorer Firefox Chrome Safari Opera